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Нефть и газ

— цифровые технологии —

Цифровой тупик
«Газпром нефть» в конце марта объ-
явила тендер по поиску подрядчи-
ка, способного предоставить доступ 
к техподдержке программных про-
дуктов американской Oracle. Вы-
брать победителя, который предста-
вит наилучшее предложение, пла-
нируется 30 марта. Подрядчик по-
надобился нефтекомпании потому, 
что Oracle в начале января ужесточи-
ла условия предоставления продук-
тов и услуг российским клиентам 
из нефтегазовой отрасли, включен-
ным в санкционный список США. В 
список помимо «Газпром нефти» во-
шли другие структуры «Газпрома», а 
также «Роснефти», ЛУКОЙЛа и «Сур-
гутнефтегаза». Американская ком-
пания отказалась предоставлять, 
экспортировать или реэкспортиро-
вать товары, услуги и технологии в 
поддержку глубоководной и аркти-
ческой шельфовой разведки, добы-
чи или сланцевых проектов, имею-
щих потенциал нефтедобычи, если 
в них вовлечено лицо, подпадающее 
под действие американской дирек-
тивы №4. Запрет распространяется 
на проекты, стартовавшие 29 января 
2018 года и позже.

Российские компании исполь-
зуют математическое обеспечение 
Oracle довольно широко и во мно-
гих проектах. Популярен продукт 
компании Oracle Primavera, кото-
рый применяется для управления 
проектами, в том числе в добыче. 
Так что, несмотря на заявления ком-
паний о том, что усиление санкций 
на них не отразится, эксперты пола-
гают, что ограничения, введенные 
Oracle, негативно повлияют на рос-
сийскую нефтегазовую отрасль из-за 
высокой зависимости российского 
рынка от зарубежного программно-
го обеспечения (ПО). Сегодня боль-
шинство российских федеральных 
информационных систем работает 
на системах управления базами дан-
ных Microsoft (38,6%) и Oracle (25,4%). 
Доля же отечественных аналогов на 
российском рынке мизерна: их ис-
пользуют всего около 3% федераль-
ных информационных систем.

По данным российского Союза 
разработчиков программного обес-
печения и информационных тех-
нологий ТЭКа, зависимость от ино-
странных программных продуктов в 
области добычи нефти и газа состав-
ляет 90–95%, в нефтепереработке — 
98%, в транспортировке углеводоро-
дов — 80–85%. По их оценкам, про-
цесс импортозамещения ИТ-реше-
ний в ТЭК идет медленно, а результа-
ты нельзя назвать удовлетворитель-
ными. Основными препятствиями 
для развития конкурентного рынка 
в России эксперты считают неравные 
условия закупок ПО (99% — безаль-

тернативные закупки), многолетнее 
доминирование зарубежных компа-
ний на российском рынке, плохую 
информированность нефтегазовых 
компаний о существовании отече-
ственных альтернатив иностранно-
го ПО, а также слабую оценку рисков 
и низкую заинтересованность неф-
тегазовых компаний в изменениях в 
условиях западных санкций.

Традиционная 
зависимость
Зарубежное программное обеспе-
чение доминирует на российском 
рынке с конца 1990-х годов, когда 
предпочтение отдавалось не финан-
сированию разработки российско-
го ПО, а закупке иностранного соф-
та. Поэтому неудивительно, что, хо-
тя с 2014 года «импортозамещение» 
очень часто упоминается в докладах 
российских чиновников, на деле ре-
зультат близок к нулевому — за не-
сколько лет компенсировать почти 
20-летнее отставание в цифровых 
технологиях почти невозможно.

«Российские аналоги иностран-
ного ПО существуют, достаточно за-
глянуть в Единый реестр россий-
ских программ,— напоминает стар-

ший консультант VYGON Consulting 
Дарья Козлова.— Проблема исполь-
зования зарубежных продуктов свя-
зана с невысоким доверием отра-
сли к внутренним продуктам и сло-
жившимися годами отношениями 
с определенным поставщиком. По-
этому переход на другое ПО являет-
ся сложным процессом, так как надо 
перевести на него все данные, обес-
печить их сохранность, обучить со-
трудников пользоваться продук-
том и иметь специалистов, знаю-
щих стандарты и код. К тому же мар-
кетинговые возможности крупней-
ших зарубежных компаний значи-
тельно выше. В таких условиях госу-
дарству необходимо стимулировать 
не только саму отрасль, но и ее по-
требителей. Тогда никакие санкции 
не будут страшны».

Цифровизация нефтяной отра-
сли — необходимое условие разви-
тия компаний, но это сложный и за-
тратный процесс. Например, отме-
чает госпожа Козлова, «Роснефть» 
оценила инвестиции в это направ-
ление на 2017–2022 годы в 10 млрд 
руб. только в сегменте добычи. По-
этому дополнительное экономи-
ческое стимулирование могло бы 

стать существенным аргументом в 
пользу выбора российского ПО.

«Весьма чувствительно для неф-
тегазовой отрасли отсутствие соб-
ственного программного обеспече-
ния, в частности для анализа сейс-
моданных, а также для проведения 
гидроразрыва пласта (ГРП). А имен-
но эти виды ПО подпадают под санк-
ции,— отмечает Екатерина Груше-
венко из Энергоцентра бизнес-шко-
лы 

”
Сколково“.— В первом случае 

запрет препятствует приросту запа-
сов нефти и ее добычи в долгосроч-
ном периоде, а во втором запрет мо-
жет негативно сказаться на уровнях 
добычи уже в обозримом будущем — 
через пять-семь лет».

Санкционная 
резистентность
Судя по всему, в среднесрочной пер-
спективе технологические санкции 
Запада будут только расширяться. 
И речь может идти не только о циф-
ровых решениях, но и о технологи-
ях, применяемых в добыче, перера-
ботке, транспортировке. Тем не ме-
нее пока можно сказать, что в целом 
за 2014–2017 годы российская неф-
тяная отрасль стойко выдерживала 
ограничения в доступе к западным 
технологиям.

В исследовании Энергоцент-
ра бизнес-школы «Сколково» «Пер-
спективы российской нефтедобы-
чи: жизнь под санкциями» отмечает-
ся, что российские нефтекомпании 
полностью адаптировались к новым 
условиям и санкционному 
режиму.

Вслед за ограничениями работы западных компаний в российской нефтегазовой сфере санкции коснулись и зарубежного программного 
обеспечения. Пока эти меры не оказывают заметного влияния на объемы геологоразведки и добычи. Но обманываться, полагая, что санкции 
не нанесут вреда, не стоит — следует помнить о накапливающемся с годами эффекте. Поэтому, чтобы удержать российскую нефтедобычу 
от падения в ближайшие пять-семь лет, необходимо уже сегодня инвестировать в разработку новых отечественных технологий.

Обманчивая адаптация

О том, почему Арктика, несмотря на санкции и высокие затраты, остается ключевым 
регионом для РФ,— глава Минприроды Сергей Донской | 22

— тенденция —

Страны ОПЕК и государства, уча-
ствующие в сделке по сокраще-
нию добычи, решили продлить 
ее действие до конца следующе-
го года. В 2017 году соглашение 
доказало свою эффективность: 
его участники честно соблюда-
ли взятые на себя о Не успел уро-
вень эталонных марок нефти до-
стичь максимума за последние 
месяцы, как Китай бросил вызов 
сложившимся основам ценоо-
бразования на глобальном рынке 
энергоресурсов. Страна запусти-
ла первый фьючерс на импорти-
руемую в страну нефть, номини-
рованный в юанях. Но пока сектор 
будет присматриваться к новому 
инструменту, ключевым ориен-
тиром останется Brent, на коти-
ровки которого будут влиять сра-
зу несколько разнонаправленных 
факторов: от ситуации в Венесуэ-
ле до сроков сделки ОПЕК.

Шанхайская энергетическая бир-
жа 26 марта запустила торги фьючер-
сом на импортную нефть, номиниро-
ванным в юанях. Уже в первый день 
было продано около 42 тыс. лотов по 

1 тыс. баррелей каждый, общий обо-
рот торгов составил около $2,9 млрд. 
Китай, который в 2017 году стал круп-
нейшим в мире импортером нефти, 
пытался запустить свой первый фью-
черс еще в 1993 году, но неудачно. Те-
кущий вариант обсуждался с 2012 го-
да. В итоге контракт представляет со-
бой бумажный фьючерс, но с возмож-
ностью физической поставки при по-
зиции более 200 тыс. баррелей. Мож-
но получить нефть шести арабских 
марок (в том числе Dubai, Oman и 
Basra Light) и китайской Shengli.

Пока ключевым для мирового 
нефтяного рынка является европей-
ский сорт Brent. Его стоимость до не-
давнего времени прямо или косвен-
но определяла цены на 70% всех ми-
ровых сортов. Но Brent изживает себя 
на фоне падения физической добы-
чи нефти этого сорта в Северном мо-
ре. К тому же на рынке ощущается по-
требность в общепризнанном марке-
ре для среднесернистой нефти, сор-
та которой доминируют в мировом 
потреблении. Так что крупные игро-
ки нефтяного рынка уже не раз пыта-
лись создать новый бенчмарк. Напри-
мер, Россия в ноябре 2016 года запу-
стила поставочный фьючерс Urals на 

СПбМТСБ, но в прошлом году объем 
торгов составил всего $208 млн, при-
чем не произошло ни одной физиче-
ской поставки.

Но китайский фьючерс с учетом 
как физических, так и денежных обо-
ротов может повлиять на ценообразо-
вание других сортов нефти в регионе 
с созданием нового бенчмарка в Се-
веро-Восточной Азии. С другой сторо-
ны, ему еще предстоит завоевать до-
верие рынка. И пока ключевые игро-
ки будут ориентироваться на тради-
ционные бенчмарки, которые уве-
ренно продолжают отыгрывать обвал 
2014 года. Майские фьючерсы на сы-
рье этой марки на Лондонской бир-
же составили $70,2 за баррель. Это 
максимальное значение за послед-
ние восемь месяцев — с июля 2017 
года. И рынок поверил в долгосроч-
ное укрепление цены на нефть. Так, 
Центральный банк Российской Фе-
дерации (ЦБ РФ) вслед за эксперта-
ми и глобальными инвесторами по-
высил свой прогноз цен на нефть. Ре-
гулятор ожидает, что баррель нефти в 
2019–2021 годах будет стоить $61, $55 
и $50 соответственно (ранее заклады-
вались цены на уровне $55, 
$45 и $42).

Нефтяной пасьянс

с20
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нефть и газ  

— знак качества —

В конце января вступил в силу закон 
о введении оборотных штрафов за 
продажу контрафактного топлива, 
который предполагает взыскание 1% 
от выручки, полученной от реализа-
ции на объекте, но не менее 500 тыс. 
руб. Основной критерий — несо-
ответствие показателей его качест-
ва требованиям технического ре-
гламента таможенного союза ТР ТС 
013/2011. При повторном инциденте 
нарушитель наказывается штрафом 
до 3% (не менее 2 млн руб.) или ад-
министративным приостановлени-
ем деятельности на срок до 90 суток 
с конфискацией предметов правона-
рушения. Отдельно в законе пропи-
сана ответственность за нарушения, 
не связанные с физико-химически-
ми свойствами моторного топлива, 
например правил маркировки. За 
это предусмотрен штраф от 100 тыс. 
до 300 тыс. руб.

Наказывать недобросовестных 
поставщиков и продавцов начнут 
уже в ближайшее время: в начале 
года Росстандарт РФ сообщил, что в 
первом полугодии проверит качест-
во нефтепродуктов примерно 1 тыс. 
предприятий нефтепродуктообеспе-
чения во всех регионах России. Так-
же ведомство начнет системно бо-
роться с недоливом топлива.

Суррогату не рады
Основная проблема, связанная с не-
качественным топливом,— реали-
зация суррогатов, не предназначен-
ных для автотранспорта, таких как 
печное и судовое маловязкое топли-
во, дистиллят газового конденсата. 
От недобросовестных дельцов в этом 
случае страдают все: и государство, 

не получающее акцизы, и автолю-
бители, рискующие нарваться на до-
рогой ремонт, и честные нефтяные 
компании — из-за недобросовест-
ной конкуренции.

Поэтому и борьба с этим видом 
мошенничества ведется масштаб-
ная. В частности, Росстандарт с уча-
стием Минэнерго и Минпромторга 
рассматривает инициативу о пол-
ном запрете на реализацию через 
топливо-раздаточное оборудование 
на АЗС топлива, не предназначенно-
го для использования в авто- и мото-
транспорте. Очевидно, что такой за-
кон нужно было принимать, что на-
зывается, еще вчера. И если в эпоху 
высоких цен на нефть государство 
могло не обращать особого внима-
ния на мелких жуликов, то сейчас 
внимания к собиранию акцизов ста-
ло больше.

Обычные автолюбители от ново-
го закона только выиграют: и риск 
залить в бак неизвестно что станет 
минимальным, и темпы роста акци-
зов, хочется верить, замедлятся.

Контроль на всех этапах
Другая, но не менее важная пробле-
ма — ухудшение характеристик из-
начально качественной продукции 
по пути с НПЗ до конечного потре-
бителя. Репутационные потери для 
компаний из-за действий отдельных 
работников АЗС могут быть весьма 
значительными. Поэтому нефтяни-
ки активно создают схемы контроля 
качества топлива по всей цепочке: от 
завода до заправки.

Первую в России систему пол-
ного контроля внедрила компания 
 ЛУКОЙЛ. Ее разработка и усовер-
шенствование ведутся на протяже-
нии почти 20 лет. Теперь можно га-

рантировать потребителю, что на за-
правке он приобретет топливо с те-
ми же показателями, с которыми 
оно было выпущено на НПЗ.

Система контроля имеет несколь-
ко стадий. Первый тест — на выходе 
с завода. Повторно топливо проверя-
ется на нефтебазе, где дополнитель-
но отбираются арбитражные про-
бы топлива. Затем проводится авто-
матизированный налив нефтепро-
дуктов в автоцистерны с добавлени-
ем присадок и оформлением паспор-
тов качества и деклараций соответст-
вия техническому регламенту.

На этом этапе, отмечают в 
 ЛУКОЙЛе, можно столкнуться с ри-
ском подмены или слива топлива на 
пути от нефтебазы до АЗС. К реше-
нию этой проблемы компания под-
ходит комплексно: устанавливаются 
запорно-пломбировочные устрой-
ства на крышках люков и клапанах 
слива цистерн, применяются изме-
рительные системы и расходомеры, 
видеонаблюдение GSM/ГЛОНАСС, 
ведется автоматический монито-
ринг качественных характеристик.

Последней точкой проверки то-
плива является АЗС, и здесь с учетом 
автоматизации приема, хранения и 
отпуска с использованием Корпора-
тивной АСУ (КАСУ) качеству топли-

ва практически ничего не угрожа-
ет. Есть другая проблема — риск мо-
шенничества со стороны персонала. 
Но она, отмечают в ЛУКОЙЛе, почти 
полностью исключена на АЗС компа-
нии за счет внедрения современных 
технологий учета и контроля.

Общая борьба
Однако создание внутренних си-
стем контроля качества — только 
часть решения проблемы, важна 
всеобщность их применения в мас-
штабах страны. Это предполагает ак-
тивное участие государства: разра-
ботка стандартов и требований, пи-
лотное проектирование, обеспече-
ние полноты применения на рынке 
и последующий контроль. Несмотря 
на то что отдельные нефтекомпании 
используют свои внутренние разра-
ботки, единая современная систе-
ма контроля качества нефтепродук-
тов для всей страны пока еще только 
формируется.

Чтобы создать ее, правительство 
сотрудничает с отраслевыми игро-
ками. Так, сейчас Росстандарт сре-
ди прочих мероприятий по борь-
бе с контрафактом занимается раз-
работкой и внедрением электрон-
ной системы прослеживаемости 
«от НПЗ до бензобака». Этот вопрос 

обсуждается профильной межве-
домственной рабочей группой, до-
статочно результативно действую-
щей в рамках государственной ко-
миссии по противодействию неза-
конному обороту промышленной 
продукции. Разработка и внедре-
ние подобной интегрированной 
системы, охватывающей все эта-
пы обращения продукции, обеспе-
чит оперативное получение досто-
верной информации о движении 
нефтепродуктов. Это позволит при-
нимать обоснованные решения по 
управлению, контролю и разви-
тию нефтепродуктообеспечения в 
России. Еще одной инициативой, 
обсуждаемой с подачи Российско-
го топливного союза, является на-
деление регулятора полномочиями 
для проведения проверок характе-
ристик топлива без предупрежде-
ния по мере необходимости. Сей-
час плановые проверки проводят-
ся не чаще одного раза в три года и 
с предупреждением.

Точнее, быстрее, дешевле!
Также на рынке считают необходи-
мым сделать проверки качества бен-
зина более мобильными и оператив-
ными и менее затратными. Как отме-
чают в ЛУКОЙЛе, развитие техноло-

гий позволяет успешно применять 
такие современные методы опера-
тивного контроля, как использова-
ние приборов инфракрасной спек-
трометрии. В Росстандарте соглаша-
ются, что проверка проб в стацио-
нарных лабораториях не всегда эф-
фективна, поскольку занимает не-
сколько дней и требует довольно вы-
соких затрат. Ведомство предлагает 
использовать в том числе и экспресс-
анализаторы, для чего должны быть 
разработаны и утверждены соответ-
ствующие методики измерений. C 
апреля текущего года планируется 
тестирование одного из них в «поле-
вых» условиях.

Росстандарт отмечает, что в це-
лом выстраивание схем отслежива-
ния качества продукции уже поло-
жительно отразилось на ситуации 
на рынке. Как сообщили в ведомст-
ве, по итогам 2017 года доля наруше-
ний по физико-химическим свойст-
вам топлива на рынке составила око-
ло 11% (в 2015 году — более 20%). При 
этом заметно сократилась доля на-
рушений на сетевых АЗС — с 7,9% до 
примерно 3,5%.

Ольга Матвеева

Топливо под наблюдением
Ежедневно миллионы российских автовладель-
цев задаются вопросом: где безопасно заправ-
ляться? Несмотря на пристальное внимание 
властей к проблеме качества топлива, в России 
еще только вырабатывается комплексный под-
ход к этому вопросу. Пока полный контроль за 
нефтепродуктами — от завода до АЗС — в Рос-
сии практически не обеспечивается. Исключе-
нием является компания ЛУКОЙЛ.  Компания 
внедрила новую для России систему слежения 
за топливом от производства до заправочной 
колонки.

О
Л

Е
Г 

ХА
Р

С
Е

Е
В

— цифровые технологии —

Добыча нефти в России в последние пять 
лет росла, несмотря на относительно низ-

кую ценовую конъюнктуру. Эти было возможным 
благодаря инвестициям прошлых лет, многочислен-
ным налоговым льготам и девальвации рубля. К то-
му же, отмечают эксперты, многие принятые в 2014–
2017 годах накладывающие санкции документы со-
держали очень размытые формулировки, которые 
можно было достаточно широко интерпретировать 
и без особого труда обходить ограничения. Это также 
сыграло на руку российским нефтяникам.

Что же касается перспектив российской нефтедо-
бычи, то авторы исследования рассматривают как 
минимум два варианта развития событий. Соглас-
но базовому сценарию, Россия может сохранить ста-
тус-кво и рассчитывать на отсутствие ужесточающих 
мер со стороны Европы. Второй сценарий предусма-
тривает усиление санкций и включает более жест-
кую интерпретацию действующих санкций и их ак-
тивное применение к конкретным проектам, а так-
же введение дополнительных мер.

На основе данных о доступности для россий-
ских компаний технологий и инвестиций, а также 
моделирования добычи эксперты пришли к выво-
ду, что, несмотря на все ограничения, до 2020 года 
у России есть потенциал для дальнейшего наращи-
вания добычи за счет уже подготовленных месторо-
ждений. И в среднесрочном периоде, до 2025 года, 
даже при жестком ограничении доступа к техноло-
гиям и низкой цене на нефть объемы производст-
ва пострадают не катастрофически: разница между 
«Базовым сценарием» и сценарием «Усиление санк-
ций» составляет 30 млн тонн к 2025 году (около 5%). 
При этом главной причиной спада добычи в этот пе-
риод может стать не столько отсутствие доступа к за-
падным технологиям для реализации новых проек-
тов, сколько отсутствие технологических возможно-
стей интенсификации добычи на действующих ме-
сторождениях.

В долгосрочной же перспективе, после 2025 года, 
поддержание объемов добычи нефти в России стано-
вится все более сложной задачей, в первую очередь 
в связи с ростом трудноизвлекаемых запасов и ухуд-
шением качественных характеристик нефти. Этот 
вопрос мог бы быть решен за счет углубленной раз-
работки действующих традиционных нефтяных ме-
сторождений с применением методов интенсифи-
кации добычи, в том числе третичных, разработки 
нетрадиционных запасов нефти на суше, разработ-
ки морских месторождений, в том числе на аркти-
ческом шельфе. Но для этого нужны технологии и 
оборудование для освоения нетрадиционных и мор-
ских запасов, которых у российских компаний пра-
ктически нет, а введенные санкции жестко ограни-
чивают возможности доступа к зарубежным.

И хотя российские власти и компании уверя-
ют, что санкции не наносят практически никакого 
ущерба, а также проводят политику импортозаме-
щения, ее результаты пока более чем скромны. Судя 
по опыту других стран, на которые в последние деся-
тилетия налагались подобные ограничения, эффект 

от санкций накапливается по принципу «сложного 
процента». В России он также будет усиливаться: уже 
к 2030 году, по оценкам экспертов Энергоцентра, 
разрыв между «Базовым сценарием» и сценарием 
«Усиление санкций» может увеличиться до 55 млн 
тонн (10% от текущей добычи). И далее эта разница 
может нарастать ускоренными темпами.

Поэтому, несмотря на отсутствие скорых нега-
тивных последствий санкций, Россия должна пред-
принять активные действия по поддержке и разви-
тию собственных технологий в нефтедобыче. И если 
учесть, что инвестиционный цикл в нефтяной сфере 
занимает как минимум пять-семь лет, для того, что-
бы удержать российскую нефтедобычу от быстрого 
падения после 2025 года, инвестировать в наиболее 
важные технологии необходимо сегодня.

По мнению Екатерины Грушевенко, наиболее важ-
ной технологией для поддержания российской нефте-
добычи является гидроразрыв пласта, поскольку эта 
технология способна обеспечить поддержание добы-
чи на действующих и перспективных месторождени-
ях (как на нетрадиционных сланцевых, так и на место-
рождениях с трудноизвлекаемыми запасами, не клас-
сифицируемых как сланцевые). «Регуляторы должны 
обеспечить прозрачные и преференциальные режи-
мы для данного сегмента. К примеру, снижение на-
логовых ставок для производства или импорта ком-
плектующих для гидроразрыва пласта. Нефтяные и 
сервисные компании, вероятно, в кооперации с ме-
ждународными и российскими образовательными 
центрами должны подготовить собственных специ-

алистов, которые будут способны управлять данным 
оборудованием. В перспективе обучение также долж-
но производиться в России»,— говорит она.

Дарья Козлова, считает, что налоговое стимулиро-
вание более важно на этапе промышленной эксплу-
атации, так как оно обеспечивает приемлемую нор-
му рентабельности. На ключевом этапе, например, 
для технологий ОПИ (опытно-промысловые испыта-
ния) во всем мире применяются другие методы под-
держки. Например, Министерство энергетики США 
создало для развития НИОКР и ОПИ Национальную 
лабораторию энергетических технологий (NETL). 
Она осуществляет финансирование и управление 
технологическими полигонами отработки техноло-
гий. Наиболее известным является Rocky Mountain. 
В результате применения комплекса этих стимулов 
полный цикл внедрения технологий добычи слан-
цевых УВ составил около 20 лет. Похожие полигоны 
развиваются также в Канаде, Норвегии и Японии.

«В России тоже создаются такие полигоны. Напри-
мер, недавно объявленный ЦРТД 

”
Баженовский“ 

”
Газпром нефти“ — полигон по отработке техноло-

гий разработки баженовской свиты»,— говорит экс-
перт. Инвестиции в проект оцениваются в 5–6 млрд 
руб. Планируется опробовать разные варианты тех-
нологии бурения горизонтальных скважин с МГРП. 
По оценкам VYGON Consulting, за счет этого удастся 
снизить стоимость скважины на 55% и накопленную 
добычу из скважины увеличить до 35 тыс. тонн. В 
случае успеха масштабирование технологии на дру-
гие проекты позволит к 2035 году добывать на баже-
новской свите до 35 млн тонн, а ежегодные инвести-
ции в бурение составят 150–200 млрд руб.

Константин Анохин

Обманчивая адаптация
— тенденция —

Туманное 
будущее

Но факторов, влияющих на сто-
имость нефти, остается так мно-
го, что эксперты затрудняются 
назвать ключевой. Безуслов-
но, один из них — рост гло-
бального потребления углево-
дородов, который, по прогно-
зам экспертов, будет идти быст-
рее глобальной добычи. Так, со-
гласно ежегодному отчету Меж-
дународного энергетического 
агентства (IEA), мировой спрос 
на нефть к 2023 году превысит 
предложение (6,4 млн барре-
лей в сутки) и составит 6,9 млн 
баррелей в сутки. Рост спро-
са на сырье IEA связывает с по-
ложительной динамикой раз-
вития мировой экономики, в 
частности экономик азиатских 
стран. Также необходимо учи-
тывать перспективное сниже-
ние издержек на добычу нефти 
за счет технического прогрес-
са во многих странах, в частно-
сти в США, Канаде, Бразилии и 
Норвегии.

Нельзя игнорировать  и 
внешнеполитические факто-
ры, такие как последние на-
значения в Белом доме, одноз-
начно указывающие на ужесто-
чение курса США. Так, приход 
Джона Болтона на должность 
помощника президента США 
по национальной безопасно-
сти, по мнению экспертов, от-
ражает стремление админист-
рации Дональда Трампа занять 
более агрессивную позицию по 
отношению к Ирану и Венесуэ-
ле, что может привести к скач-
ку мировых цен на нефть. Они 
полагают, что острый социаль-
но-экономический кризис, ги-
перинфляция и девальвация 
национальной валюты в Вене-
суэле вкупе с критикой Запада 
решения президента Николаса 
Мадуро переизбираться на но-
вый срок негативно сказывают-
ся на состоянии нефтяной инду-
стрии республики. 

Соответственно, объемы по-
ставок нефти страны на внеш-
ний рынок снижаются. Ана-
логичная ситуация может сло-
житься в Иране при введении 

против страны дополнитель-
ных санкций.

Аналитик Королевского бан-
ка Канады Хелима Крофт, чьи 
слова приводит CNBC, считает 
предстоящий май важным эта-
пом для мировых цен на нефть, 
так как 20 мая в Венесуэле прой-
дут досрочные президентские 
выборы. «Если эти выборы со-
стоятся, то курс в экономиче-
ской области может стать более 
силовым по отношению к Вене-
суэле. Именно в этом случае неф-
тяной рынок может начать реа-
гировать»,— считает эксперт. По 
ее оценке, при описанном вы-
ше сценарии к четвертому квар-
талу 2018 года на внешний ры-
нок будет недопоставлено 200–
300 тыс. баррелей иранской 
нефти в сутки, а добыча углево-
дородов в Венесуэле сократится 
на 1 млн баррелей в сутки.

Еще одним фактором, влия-
ющим на котировки, будет срок 
действия сделки стран ОПЕК+ 
по сокращению производства 
нефти. Напомним, в конце 2016 
года в Вене ряд крупнейших 
экспортеров договорился о со-
кращении своей добычи сум-
марно на 1,8 млн баррелей в сут-
ки с уровня октября 2016 года. 
Из них 300 тыс. баррелей при-
ходятся на Россию. Изначально 
соглашение было заключено на 
первое полугодие 2017 года, а 
затем продлено до конца мар-
та 2018 года. В ноябре страны 
ОПЕК+ продлили венскую сдел-
ку — до конца 2018 года. Но сей-
час многие из подписавших со-
глашение стран допускают, что 
срок его действия может быть 
продлен и после этого.

Хотя сохранение ограни-
чений добычи ОПЕК+ на 2019 
год, по мнению экспертов, до-
бавит рынку нефти стабильно-
сти, в каком направлении и с 
какой скоростью будут изме-
няться котировки даже на эта-
лонные марки нефти — пока 
остается под вопросом. Клю-
чевые игроки не торопятся пе-
реписывать бюджеты и строят 
их по консервативному сцена-
рию, где заложен уровень око-
ло $50–60 за баррель на бли-
жайшие три года.

Мария Григорьева

Нефтяной пасьянс

с19
с19

Увеличение добычи в России в долгосрочной 
 перспективе будет во многом зависеть  
от разработки собственных технологий

Один рубль с каждого проданного 
литра топлива ЛУКОЙЛ направляет 
на экологические проекты
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— Поздравляю. Нефтяная от-
расль, несмотря на многочислен-
ные успешные проекты, счита-
ется консервативной и не очень 
гибкой. А тут Agile, мобильные 
приложения. Это исключение из 
правил?
— Все просто. Жесточайшая конку-
ренция приводит к постоянному на-
пряжению всех сил и развитию луч-
ших идей. Плюс, не скрою, в нашей 
компании мы всерьез сделали ставку 
на новейшие технологии.
— Расскажите поподробнее про 
Agile.
— Вот, к примеру, решили вы создать 
свое приложение. Долго все готови-
ли, писали и наконец запустили, за-
тем вышли на рынок, всем понрави-
лось и начали считать скачивания. 
Вам кажется, что основная работа 
сделана. С точки зрения Agile вы да-
же еще не начали работать. Ваше при-
ложение должно меняться и совер-
шенствоваться практически каждый 
день. Реально каждый день. Мир пол-
ностью поменялся. Время ускори-
лось. Те изменения, которые проис-
ходили в мире раньше за год, теперь 
происходят за месяц. В обычном под-
ходе waterfall такая скорость практи-
чески недостижима. Ведь раньше, 
чтобы что-то изменить в продукте, 
вы должны были защитить проект, 
написать техническое задание, про-
работать его и реализовать, иногда 
чтобы понять, что внедренное изме-
нение уже устарело. Agile кардиналь-
но сокращает время, за которое про-
дукт попадает на «полку изменений». 
С ним вы уже выпускаете релизы не 
раз в год, а каждый месяц. В 2016 го-
ду мы выпустили всего 2 обновления 
мобильного приложения, а в 2017-м 
с внедрением Agile — 35 новых рели-
зов. И главное здесь даже не просто 
число обновлений, а то, что они осно-
ваны на актуальной обратной свя-
зи, которую вы получаете от рынка, 
от пользователей. В виде оценок, за-
мечаний, предложений, которые вы 
сразу же можете учесть в так называ-
емом бэклоге, списке актуальных за-
дач. То есть, по сути, меняете продукт 
не вы, его меняет сам рынок в лице 
ваших клиентов. Как вы понимаете, 
это уже совершенно другой продукт, 
потребитель это чувствует и доверя-
ет нам все больше. В итоге рост пока-
зателей от количества скачиваний до 
количества активных сессий.
— А что конкретно получает води-
тель от приложения? Все-таки вы 
не так много услуг предлагаете по-
требителю. Приехал, заправил то-
пливо, уехал.
— В этом ключевое заблуждение. 
Не так давно я прочел, что «Газпром 
нефть» — самая большая федераль-
ная сеть кофеен в стране: мы за 
прошлый год продали только кофе 
на 2,7 млрд руб. АЗС уже давно место 
притяжения, а в некоторых регио-
нах и единственный уголок цивили-
зации на много километров вокруг. 
Поэтому и услуг в приложении мно-
го. Очень популярны просчет мар-
шрута до ближайшей станции, пол-
ная информация о наличии топли-
ва и ценах, есть возможность задать 
вопрос онлайн-консультанту. Инте-
ресная бонусная программа, по ко-
торой вы получаете баллы за покуп-
ки, а баллы — это, по сути, денежные 
средства. Очень живая реакция на не-
ожиданные опции — к примеру, на-
кануне новогодних праздников мы 
ввели дополненную реальность: на-
водишь на стаканчик смартфон с от-
крытым приложением, и на твоем 
экране возникает волшебная сказка. 
Когда есть задача ежедневно предла-
гать рынку новые решения, в голову 
приходят самые неожиданные идеи.
— Пользователи активно идут на 
контакт с компанией, используя 
приложение?
— Безусловно. Мы получили обще-
российскую высокотехнологич-
ную жалобную книгу, которая рабо-
тает 24/7. Одних оценок мы собрали 
2,5 млн. Когда приложение ежеме-
сячно используют более 300 тыс. кли-
ентов, то полученный объем инфор-
мации колоссален. Только через чат 
в мобильном приложении с нами об-
щаются 6 тыс. клиентов. По сравне-

нию с прошлым годом доступность 
компании для потребителя выросла 
втрое — с 1 млн контактов до почти 
3 млн. Мы теперь знаем почти все о 
нашей компании в деталях. И каж-
дый наш сотрудник знает об этом. В 
разы выросла ответственность.
— Есть какая-нибудь цифра, кото-
рая подтверждает экономическую 
эффективность?
— Их много, приведу одну, навер-
ное, самую впечатляющую. Благода-
ря цифровой коммуникации с клиен-
том мы научились понимать и пред-
сказывать, как ведут себя потребите-
ли. Что они покупают на заправках, 
каким топливом и на какие суммы за-
правляются. У нас появилась возмож-
ность сегментировать клиентскую 
базу, пока еще достаточно крупными 
сегментами, но тем не менее. И пред-
лагать каждому актуальную для него 
акцию или скидку. Не поливать всех 
призами, а предлагать то, что челове-
ку действительно нужно. Так вот пер-
сонализированный подход к предло-
жению принес нам почти 2 млрд руб. 
дополнительного дохода по сравне-
нию с 2016-м с тем же объемом реали-
зации. А это уже очень серьезный эко-
номический эффект.
— А как вы пришли к необходи-
мости внедрения таких перемен? 
Российские компании не отлича-
ются подвижностью.
— Год назад стало очевидно, что в то-
пливную розницу, как раньше в теле-
ком и банки, пришла цифра. Мы все 
еще живем в физическом мире, но 
регулярно взаимодействуем с ним 
через цифровую оболочку. Как с Uber: 
машина вроде есть, но ты ее нахо-
дишь, заказываешь и оплачиваешь в 
телефоне. Машина где-то там, на кон-
це клиентского путешествия. В циф-
ровом мире выигрывает тот, кто бы-
стрее и гибче. Мы решили не просто 
идти в ногу со временем, а быть на пе-
редовой. Так мы подошли к идее Agile 
в марте 2017-го. Сначала обучили ру-
ководителей, слетали в Кремниевую 
долину, сходили на экскурсии в пе-

редовые компании, в университеты, 
встретились со стартапами. Изучали 
опыт иностранных компаний, их ор-
ганизацию работы.
— Главное впечатление от посеще-
ния долины?
— Знаете, есть такая русская поговор-
ка: «Не так страшен черт, как его ма-
люют». То есть существует сложив-
шийся из СМИ образ долины, где 
Илон Маск, где электромобили запу-
скают в космос. Но в нашем бизнесе, 
в традиционной инфраструктуре мы 
не увидели каких-то фантастических 
высот. Эта самая инфраструктура 
строилась в Штатах давно, сразу по-
сле Второй мировой войны, и, по су-
ти, с тех пор не менялась. В Калифор-
нии на заправке — а вы бы саму эту 
заправку видели — мне пришлось 
сначала отнести продавцу $100, вер-
нуться к сверхмедленной колонке и 
ждать, пока заливается бензин, а по-
том снова идти к прилавку, чтобы за-
брать сдачу. И это в Кремниевой до-
лине! По многим направлениям — 
по тому же уровню сервиса и техно-
логий на АЗС, например,— мы уже 
готовы дать им фору. Наш бизнес в 
России не настолько обременен тра-
дицией, и ему проще впитывать в се-
бя новые технологии. И это понима-
ние вселило в нас уверенность в том, 
что мы движемся в правильном на-
правлении.

Совершенно другой вопрос — это 
драйв, атмосфера творчества, кото-
рые царят в Кремниевой долине. Лю-
ди не боятся рисковать, придумывать 
новое. В отличие от нас, где мало кто 
готов рисковать и брать на себя ответ-
ственность.

Это и есть ключевая история, глав-
ное, что я увидел в долине. Готовность 
к коллаборации, жажда нового, от-
сутствие страха перед ошибками. И 
если, повторюсь, в нашем бизнесе мы 
явно лидируем, то вот как раз культу-
ре Agile мы можем и должны учиться.

Главный итог: мы поняли, что не 
только не отстаем, но и во многом 
опередили Америку. Теперь надо впи-
тать лучшее из того, с чем мы познако-
мились, собраться и лидировать уже 
в цифровой экономике.

Сразу после поездки мы создали 
физическое пространство для Agile у 
себя в Санкт-Петербурге, которое уже 
совсем не похоже на обычный офис, 
выбрали проекты для реализации в 
гибкой методологии. Организовали 
обучение, пригласили коучей. Моло-
дые сотрудники с горящими глазами, 
с идеями, объединились в команды 
вместе с разработчиками из ИТ-ком-
паний, которых мы привлекли на 
условиях Time & Material. Все как в се-
риале «Кремниевая долина». В июле 
команды впервые презентовали про-
екты в формате питчей. 10 минут на 
презентацию идеи, потом руководи-
тели голосуют римским голосовани-
ем: большой палец вверх — за, вниз 
— против, в сторону — на доработ-
ку. Если сравнить с обычными пре-
зентациями проектов в крупной ком-
пании — небо и земля. Если проект 
проходит жюри, то команда получа-
ет небольшой бюджет на разработку 
так называемого MVP — минималь-
но жизнеспособного продукта, кото-

рый должна показать через три меся-
ца. Если продукт «полетит», то коман-
да продолжает работать.
— Жестоко.
— Жестоко годами не давать людям 
обратную связь, не иметь никакой 
внятной и прозрачной системы оцен-
ки проектов. Agile прежде всего про 
людей, а не про цифры. Людям нуж-
на свобода, ответственность и мини-
мум иерархии. Раньше наш специа-
лист в присутствии директора боял-
ся лишнее слово сказать, теперь пре-
зентации стали свободные и содер-
жательные. За 10 минут необходимо 
объяснить идею и принцип, как ра-

ботает. Стоит таймер — не обманешь. 
Объяснять надо простыми словами, 
у руководителей тоже только 5 минут 
на вопросы. Если они не поймут глав-
ного, то и за проект не проголосуют. 
Люди не боятся высказывать и отста-
ивать собственное мнение, не боят-
ся оказаться неправыми. Как сказала 
руководитель Agile кластера, «я пе-
рестала бояться сказать, что чего-то 
не знаю». Это, возможно, главное до-
стижение от внедрения Agile. Не так 
сложно сделать приложение, как по-
менять менталитет.
— Полная демократия?
— Меритократия. Каждого ценят 
не за должность, а за способности и 
идеи. Новый офис, куда переезжают 
все наши сбытовые дочерние компа-
нии, представляет собой совсем дру-
гое пространство — в этом уже ощу-
щается полноценный Agile. Отсюда 
и название офиса — «Легко», пото-
му что там легко работать, легко об-
щаться, легко отдыхать. Там все про-
зрачно, закрытых кабинетов нет. Са-
мо пространство уже сопротивляется 
иерархичности и консерватизму.
— Неужели не было внутреннего 
сопротивления? «Народ хочет ра-
зобраться».
— Не сопротивление, а непонима-
ние. Сначала сотрудники, не задей-
ствованные в гибких методологиях, 
с опаской, с легким недоверием отно-
сились к модели Agile, но мы открыто 
обо всем рассказывали и рассказыва-
ем, поэтому есть результат. Приглаша-
ем всех на демо-дни, где команды рас-
сказывают о ходе работы над проекта-
ми. Организовали конференцию по 
Agile, на которую пришло несколько 
сотен человек. Для развития сотруд-
ников мы запустили отличный про-
ект — лекторий. Открытые лекции 
от экспертов в различных областях: 
от нейробиологии и поведенческой 
экономики до искусственного интел-
лекта и современного искусства. При-
чем все лекторы выступают бесплат-
но, а сотрудники посещают лекции 
в нерабочее время. И у людей рожда-
ется естественное любопытство, рас-
ширяется кругозор. В итоге принци-
пы Agile применяются в проектах, ко-
торые никак не связаны с цифрой.
— Я правильно понимаю, что став-
ка на новые технологии — это 
стратегическое решение в «Газ-
пром нефти»?
— А больше ставить не на что. Это во-
прос выживания. Мы не видим для 
себя никакого другого места в отра-
сли, кроме как глобального техноло-
гического лидерства. Не важно, чем 
вы занимаетесь. Важно научиться бы-
стро создавать и улучшать продукты 
для клиента, который сегодня жи-
вет в своем смартфоне. А цифровой 
продукт имеет такую уникальную 
особенность: чем удобнее ты стано-
вишься, тем больше тебе клиент рас-
сказывает о себе, оставляя везде свои 
цифровые следы. Речь, конечно, не о 

большом брате, а о том, что наша цель 
— научиться понимать клиента луч-
ше, чем он сам. Ведь топливом конку-
рировать уже бесперспективно. Оно 
у всех одинаково хорошего качества, 
вроде бы есть в наличии, вроде бы все 
игроки выпускают улучшенные сор-
та, как наш премиальный G-Drive. 
Вот наш завод уже выпускает завод-
ской бензин с 100-м октаном, произ-
водство уже выпускает больше того, 
что нужно обычному потребителю.
— Но тогда одним мобильным 
приложением не обойтись. Какие 
еще новинки готовит для нас «Газ-
пром нефть»?
— Все секреты пока раскрывать не 
стану, но вот несколько примеров, 
над которыми работают команды. 
Один из проектов — система монито-
ринга оборудования на заправках, ко-
торая сообщает в удаленный центр о 
надвигающихся проблемах. Благода-
ря этой системе сотрудник техниче-
ской службы приезжает и исправля-
ет ситуацию не тогда, когда что-то уже 
сломалось, а заранее. Второй пример 
тоже про мобильность. Работаем над 
приложением для оплаты заправки 
прямо из смартфона — представля-
ете, как изменится ваш опыт на АЗС!

Последний пример связан с то-
пливными картами для професси-
ональных водителей и менеджеров 
автопарков. Это тоже приложение, 
привязанное к личному кабинету. 
Владельцы топливных карт могут 
контролировать баланс и платежи 
в реальном времени. Блокировать 
и разблокировать карту с телефо-
на, устанавливать лимиты. Клиенты 
мгновенно отреагировали на новин-
ку: только за первую неделю прило-
жением начали пользоваться 2,5 тыс. 
человек! Так что спрос на мобильные 
решения очевиден.

Но как вы верно заметили, одни-
ми приложениями, то есть, по су-
ти, периферийными решениями, 
ограничиваться нельзя. В ближай-
шей перспективе я вижу задачу не 
построить еще столько-то АЗС или 
нефтебаз, а создать цифровую сбы-
товую платформу. В которой будут 
не только конечный потребитель и 
производитель, но и другие участни-
ки процесса. И к которой могут под-
ключаться совершенно разные про-
дукты и сервисы: цифровая плат-
форма для коммерческого транспор-
та, цифровая АЗС как платформа-ре-
кламоноситель. Мобильное прило-
жение — это только маленькие ша-
ги большого пути, одна из вех в реа-
лизации стратегии цифровой транс-
формации бизнеса.
— Если вспомнить о ваших сло-
вах про самую большую сеть ко-
феен, то можно сказать «Газпром 
нефть» — крупнейшая IT компа-
ния в стране.
— Мы к этому идем.

Интервью взяла  
Ольга Матвеева

«Наша цель — научиться  
понимать клиента лучше, чем он сам»
Мобильное приложение АЗС «Газпромнефть», с помощью которого 
 автовладельцы могут следить за ценами на заправках компании, про
кладывать маршрут до них или узнавать о действующих акциях, скачали 
более 1 млн клиентов в App Store и Google Play. Среди всех сетей АЗС 
в России «Газпромнефть» первой перешагнула этот рубеж. Оценка 
в Apple Store составляет 4,6 балла, в Google Play — 4 балла. Практичес
ки каждый второй клиент оставил отзыв, показав высокую заинтересо
ванность в продукте. О том, как нефтекомпания благодаря внедрению 
технологии Agile смогла создать приложение, выиграть премию «Проект 
года» в области мобильных решений, поменять корпоративную культуру 
и подготовить бизнес к цифровому рывку, ”Ъ“ рассказал директор по ре
гиональным продажам «Газпром нефти» Александр Крылов.
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C O M P A N Y  P R O F I L E

«Газпром нефть» — одна из крупнейших 
нефтяных вертикально интегрированных 
компаний в России, 95,68% акций принад
лежат «Газпрому». В структуру компании 
входят более 70 нефтедобывающих, нефте
перерабатывающих и сбытовых предприя
тий в России, странах ближнего и дальнего 
зарубежья. Чистая прибыль по МСФО 
в 2017 году выросла на 26,5% до 253 млрд 
руб., выручка — на 18,2%, до 2 трлн руб. 
Скорректированный показатель EBITDA 
достиг 551 млрд руб., что на 20,8% больше, 
чем годом ранее.

Добыча углеводородов в 2017 году 
с учетом доли в совместных предприятиях 
выросла на 4,1% по сравнению с 2016 годом 
до 89,75 млн тонн нефтяного эквивалента. 
Объем переработки составил 40,11 млн 
тонн. Реализация нефтепродуктов дости
гла 26,13 млн тонн (рост на 3,9%). Объем 
продаж компании через сеть АЗС вырос 
на 5,6% до 11,04 млн тонн нефтепродуктов, 
в том числе среднесуточная реализация через 
одну АЗС «Газпромнефть» по России выросла 
на 4,2% до более чем 20 тонн в сутки.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О

Александр Крылов родился 17 марта 
1971 года в Ленинграде. В 1992 году окон
чил ЛМУ (г. Ленинград), в 2004 году — юриди
чес кий факультет СПбГУ, в 2007 году — Мо
сковскую международную высшую школу 
бизнеса МИРБИС МВА по специальности 
«стратегический менеджмент и предпринима
тельство». Также получил MBA по нефтяному 
бизнесу Стокгольмской школе экономики.

С 1994 по 2005 год работал на руко
водящих должностях в сфере недвижимо
сти (генеральный директор, президент) 
в российскоканадском СП «Петробилд», 
ЗАО «Городской центр недвижимости», 
ЗАО «Алпол».

С 2005 года занимал должность заме
стителя руководителя дирекции по реали
зации в ООО СИБУР. В 2007 году перешел 
на должность начальника департамента неф
тепродуктообеспечения «Газпром нефти». 
С декабря 2009 года — директор по регио
нальным продажам «Газпром нефти».

Дирекция региональных продаж ПАО 
«Газпром нефть» управляет сбытом мотор
ного топлива в России, СНГ и странах Вос
точной Европы. Сеть АЗС «Газпромнефть» 
объединяет более 1,7 тыс. современных ав
тозаправочных станций различных форматов 
в России, странах СНГ и Восточной Европы.
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— сервис —

Алгоритм улыбки
Открывая дверь в офисном здании в цент-
ре Москвы, не ожидаешь, что окажешься в 
зале автозаправочной станции. Но именно 
так происходит в учебном центре «ЛУКОЙЛ-
Центрнефтепродукта». Тут есть все, с чем мо-
жет столкнуться в процессе работы оператор 
заправки: касса, кофемашина, тренажеры, 
имитирующие процессы слива топлива из 
автоцистерны в резервуар АЗС и заправки 
транспортных средств.

Одна из главных задач центра — обучить 
навыкам правильной коммуникации. Со-
гласно принципам ЛУКОЙЛа, посетитель 
АЗС должен получать одинаково высокий 
уровень обслуживания вне зависимости от 
ее размера и региона. Для этого компания 
разработала специальный алгоритм, кото-
рому следуют работники заправки. Напри-
мер, даже предложить кофе оператор дол-
жен определенным образом, а на прощание 
сказать специально подобранные фразы. Та-
кая унификация позволяет создать узнавае-
мый стиль на всех заправках ЛУКОЙЛа. Вы-
полнение правил строго отслеживается: на 
АЗС в любой момент может зайти «тайный 
покупатель» и проверить соответствие. Кро-
ме того, сотрудникам периодически устраи-
ваются настоящие экзамены с вытягивани-
ем билетов и письменными тестами.

В учебном центре «ЛУКОЙЛ-Центрнеф-
тепродукта» проходят обучение как новые 
сотрудники, так и уже работающие. В тече-
ние недели около 70 человек занимаются 
полный рабочий день в трех классах под-
готовки. Для отработки навыков специали-
сты учебного центра разработали специаль-
ные компьютерные программы, методиче-
ские материалы, сборники инструкций и 
даже прописи, заполняя которые человек 
буквально на мышечном уровне запомина-
ет азы общения с клиентом. Оформление 
стен в комнатах также продумано до мело-
чей, отмечает и. о. директора учебного цен-
тра Надежда Данилова, что создает необхо-
димую атмосферу в ходе обучения. «В одном 
из залов на стенах изображены улыбающие-
ся люди — именно такими операторы долж-
ны видеть посетителей АЗС. Их задача — что-
бы клиент остался доволен и хотел вернуть-
ся»,— говорит она. Еще один прием — пане-
ли с подсветкой, на которых прописан по-
рядок действий в разных ситуациях. Так со-
трудники обращают внимание на особо важ-
ные моменты.

Помимо курса непосредственно в учеб-
ном центре для работников АЗС организо-
вано и дистанционное обучение. После не-
го назначаются тесты, которые определяют 
качество знаний операторами книги серви-
са — главного корпоративного документа, 
позволяющего соблюдать единые правила 
клиентоориентированности. Также, отме-
чает госпожа Данилина, специалисты учеб-
ного центра выезжают на АЗС, чтобы лично 
проверить, как работают их выпускники. Та-
кой комплексный подход позволил значи-
тельно увеличить поток лояльных клиентов 
на заправках ЛУКОЙЛа.

Контроль от АЗС до колонки
Но даже при высоком уровне подготовки 
операторов АЗС случаются внештатные си-
туации, где от оперативности их решения 
зависит бесперебойная работа заправоч-
ной станции. Для минимизации производ-
ственных рисков ЛУКОЙЛ в последние три 
года провел техническую модернизацию 
своих объектов. Теперь все нефтебазы Мо-
сковского региона оборудованы автомати-
зированным нижним наливом и массовы-
ми расходомерами. Это позволило значи-
тельно ускорить наливные операции, по-
высить точность учета и снизить потери на 
испарение топлива, которые неизбежны 
при открывании верхнего люка. Доставка 
топлива на АЗС производится в новых сов-

ременных бензовозах, оборудованных це-
лой системой контроля ряда параметров 
для гарантированной доставки. В результа-
те подготовка и слив автоцистерны проис-
ходят с большой экономией времени и без 
необходимости подъема на четырехметро-
вую автоцистерну, что наиболее безопасно 
и удобно для женщин—операторов АЗС.

Также в рамках технической модерниза-
ции все автозаправки были оборудованы си-
стемами видеоконтроля, что наиболее важ-
но для 11 автоматических станций. Для ко-
ординации работы такой сложной системы 

в «ЛУКОЙЛ-Центрнефтепродукте» создан Си-
туационный центр. Сюда в режиме реально-
го времени попадают данные об операциях 
с нефтепродуктами на нефтебазах и на всех 
308 заправках в трех регионах (Московской, 
Смоленской и Тверской), а также координа-
ты и состояние движения бензовозов. Сквоз-
ной контроль позволяет принимать реше-
ния в различных ситуациях более точно и 
оперативно. Мониторинг состояния тран-
спорта в пути позволяет сориентировать 
персонал на объекте при возникновении, 
например, задержки бензовозов в пробке. 

«На карте в режиме онлайн видно движе-
ние как полного, так и порожнего транспор-
та. Местонахождение бензовоза, состояние 
электронной пломбировки, уровень топли-
ва в секциях автоцистерны, текущее нали-
чие нефтепродуктов на АЗС и изменение его 
уровня при операциях слива — все удобно 
визуализировано и понятно. Собственно, и 
график завоза топлива на станции строится 
автоматически, а персонал центра лишь ко-
ординирует процесс при необходимости»,— 
говорит начальник управления региональ-
ного сбыта ООО «ЛУКОЙЛ-Центрнефтепро-
дукт» Николай Галкин.

Контроль с помощью видеонаблюдения 
на полностью автоматических АЗС, говорит 
он, вдвойне необходим, так как там практи-
чески нет персонала. «Иногда клиенту тре-
буется помощь, консультация. Для этого 
платежные терминалы оборудованы двух-
сторонней IP-телефонией, которая выведе-
на на диспетчера Ситуационного центра, и 
он полностью владеет ситуацией на объек-
те»,— поясняет господин Галкин. По его сло-
вам, современные системы позволяют так-
же снизить уровень преступлений на АЗС, 
когда, например, водитель заправил авто-
мобиль и уехал, не заплатив, либо совер-
шил иные противоправные действия. «Мы 
ведем, храним и распознаем базу номеров 
таких машин и лиц, а при появлении потен-
циального риска на постоплатных заправ-
ках можем предупреждать персонал стан-
ции»,— говорит он.

Ольга Мордюшенко

Заправиться эмоциями
Решающее конкурентное преимущество на развитом 
 топливном рынке — высокий уровень продукции и серви-
са. Это значит, что в работе современной АЗС не должно 
быть мелочей: одинаково важно и наличие широкой ли-
нейки качественного топлива, и умение персонала обра-
щаться с покупателями вплоть до правильных улыбок 
и интонаций. Чтобы обеспечить наибольший комфорт 
клиентов, компания ЛУКОЙЛ создала комплексную сис-
тему для подготовки работников АЗС и дистанционного 
контроля над всей сетью.
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Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 15 марта 
 посетил новый дилерский центр Mercedes-
Benz дочерней структуры компании  «ЛУКОЙЛ- 
Центрнефтепродукт», расположенный в центре 
Москвы на Олимпийском проспекте в шаговой 
доступности от Садового и Третьего транс-
портного колец. Первый дилерский центр 
Mercedes-Benz ООО «ЛУКОЙЛ-Центрнефте-
продукт» находится на Новорижском шоссе.

Сейчас в новом дилерском центре в центре Мо-
сквы выставлено 11 различных моделей автомоби-
лей, 5 из которых выставлены в витрине, просма-
триваемой с Олимпийского проспекта. «В салоне 
представлена широкая линейка моделей Mercedes-
Benz — от легковых автомобилей и внедорожников 
до люксовых вариантов, спортивных купе и семейных 
седанов»,— отметил специалист центра.

Он поясняет, что все выставленные автомобили 
открыты и доступны для клиентов. Всего на складе ди-
лерского центра находится 275 автомобилей в наличии. 
Также есть парк автомобилей для тест-драйва, так что 
покупатель может пройти тест-драйв в центре Москвы 

и, выбрав понравившийся автомобиль, в течение часа 
 уехать из бутика на собственном Mercedes-Benz. В са-
лоне представлены автомобили от А-класса стоимостью 
от 1,68 млн руб. до S-класса стоимостью от 6,77 млн 
руб., также в салоне представлены спортивные и дина-
мичные автомобили линейки AMG.

Особенностью нового центра является то, что 
менеджеры по продаже не сидят за привычными нам 
столами и компьютерами, а предлагают потенциаль-
ным покупателям ноутбук, который синхронизируется 
с большими мониторами в клиентских зонах (в салоне 
представлено их две — S-Class и AMG), при помощи 
чего можно выбрать нужную комплектацию автомо-
биля и рассмотреть конкретные опции на огромной 
панели. Помимо всего мониторы оборудованы функ-
цией touchscreen, так что машину можно буквально 
«ощупать» и выбрать для себя автомобиль, отдыхая 
в кресле за чашечкой вкусного кофе.

Специально для дилера в части здания офиса 
компании был проведен ремонт, стиль и вид бутика 
были согласованы с представительством Mercedes-Benz 
в России вплоть до цвета стен и формы колонн. Каждая 

деталь должна отвечать концепции Mercedes-Benz. 
«Мы хотим в первый же год работы показать результат 
и привлечь клиентов из центральной части Москвы»,— 
отмечает специалист центра.

Mercedes-Benz — уникальный бренд, который 
позволяет клиенту «построить» автомобиль под себя. 
«Мы со своей стороны стараемся предлагать готовые 
комплектации автомобилей, чтобы клиент мог выбрать 
себе автомобиль и сразу покинуть наш салон на нем. 
У нас уже есть опыт того, как мы ”собираем“ автомоби-
ли, и поэтому мы можем предложить клиенту автомоби-
ли в наличии в интересных комплектациях»,— отмечает 
собеседник ”Ъ“. По его словам, ДЦ будет делать спе-
циальные предложения клиентам и сотрудникам группы 
компаний ЛУКОЙЛ, а также просто пришедшим в пер-
вый раз клиентам. В планах нового салона — приятно 
удивлять каждого клиента и сделать особый сюрприз 
первому покупателю. «Уже есть представление, как мы 
будем выдавать автомобиль по-особенному»,— говорит 
специалист. Ведь покупка автомобиля всегда эмоцио-
нальное событие и люди должны получать удовольствие 
от этого момента.
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Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов  
посетил учебный и ситуационный центры  
«ЛУКОЙЛ-Центрнефтепродукта»

— перспективы —

Арктика, несмотря на то что неф-
тегазовые компании серьезно 
пересмотрели свои планы на ее 
освоение, остается для России 
стратегическим регионом. И Мо-
сква готова бороться за ее тер-
ритории. В конце 2018 — нача-
ле 2019 годов свою заявку в ООН 
на расширение шельфа в Арктике 
должна подать Канада. И после 
этого можно ждать решения по 
российской заявке на присоеди-
нение подводного хребта Ломо-
носова и поднятия Менделеева, 
поданной еще в 2015 году. Зачем 
России территории, которые тре-
буют колоссальных инвестиций 
в их разработку на фоне запад-
ных санкций, и могут ли окупать-
ся затраты на работу в Арктике, 

”Ъ“ рассказал глава Минприро-
ды Сергей Донской.

— Зачем России разрабатывать 
нефтегазовые запасы в Арктике, 
если ресурсов пока хватает в дру-
гих регионах?
— Не согласен! Уже сейчас в Арктиче-
ской зоне мы добываем более 85% га-
за и 12% нефти. Но ее минерально-сы-
рьевой потенциал освоен не в пол-
ной мере. Сейчас значимость Аркти-
ки особенно велика по мере истоще-
ния традиционных регионов добы-
чи нефти и газа. Речь идет о Ханты-
Мансийском автономном округе и 
Урало-Поволжье. Да, Арктика — это 
масштаб. Любой проект на Крайнем 
Севере, что по нефти и газу, что по 
твердым полезным ископаемым,— 
это крупный и сложный проект не 
только с позиций его освоения, но и 
с точки зрения создания транспорт-
ной инфраструктуры, обеспечения 
производства и т. п.

Наша страна была одной из пер-
вых, кто начал разрабатывать аркти-

ческие месторождения — речь идет 
о Кольском полуострове, Норильске, 
северных районах Западной Сибири. 
В будущем активное экономическое 
развитие этого региона, разумеется, 
продолжится — Ямал, Гыдан, Таймыр, 
Чукотка, север Республики Саха и, ко-
нечно, арктический шельф. То есть 
Арктика, несомненно, нужна России, 
так как ее освоение является очень 
мощным драйвером для экономики.
— Но работа в Арктической зоне 
требует огромных затрат, кото-
рые вряд ли окупятся…
— Сегодня происходит изменение 
условий работы в Арктике. Как за 
счет потепления климата, так и раз-
вития технологий. Это делает освое-
ние арктических территорий более 
выгодным. Поэтому и активизирует-
ся экономическая деятельность. Ес-
тественно, что в этой ситуации у раз-
личных стран, и у России в том чи-
сле, интерес к Крайнему Северу как 
к перспективной территории разви-
тия постоянно подогревается.

Кроме того, следует отметить, что 
Арктика — один из немногих отно-
сительно неосвоенных регионов на-
шей планеты. В связи с этим многие 
страны пытаются застолбить свое 
место здесь — неслучайно в насто-
ящее время мы наблюдаем всплеск 
интереса к хозяйственной деятель-
ности в Арктике неарктических 
стран, среди которых Китай, Респу-
блика Корея, Япония и прочие.

При этом уверен, что, несмотря 
ни на что, можно говорить не только 
о конкуренции, всегда есть место и 
для сотрудничества! Например, уро-
вень экологической нагрузки на ар-
ктические экосистемы сегодня та-
ков, что для эффективной природо-
охранной деятельности требуется 
консолидация усилий всех арктиче-
ских держав, их интеллектуальных 
и технологических возможностей. 
В этой связи мы рассматриваем со-

трудничество с международным со-
обществом по охране Арктики как 
важную часть природоохранной по-
литики РФ. От того, насколько кон-
структивно и плодотворно оно бу-
дет развиваться, зависит в конечном 
итоге экологическое благополучие 
всей планеты.
— Какую роль играет освоение 
Арктики для России?
— Крайний Север для нас не просто 
какие-то отдаленные территории, 
которые можно осваивать лишь вах-
товым методом. Арктическая зона 
РФ — это 3,5 млн кв. км (пятая часть 
территории страны) и почти 2,5 млн 
человек, которые составляют более 
половины мирового арктического 
населения. Ни у одной страны нет 
такого опыта и таких достижений 
в хозяйственном освоении и разви-
тии арктических территорий! Рос-
сийская часть Арктики — крупней-
шие для таких высоких широт горо-
да и промышленные центры. К при-
меру, Архангельская область явля-
ется крупным центром деревообра-
ботки и целлюлозно-бумажной про-
мышленности, судостроительным 
и судоремонтным кластером. Мур-
манск, являясь «западными ворота-
ми Севморпути», представляет со-
бой крупный логистический центр, 
обладающий при этом сильным ры-
бохозяйственным и судоремонт-
ным потенциалом. Два этих круп-
нейших центра давно стали глав-
ной инфраструктурной базой для 
освоения ресурсного потенциала 
акваторий арктических морей и их 
побережья. Ненецкий автономный 
округ является важным центром 
нефтедобычи, а Ямал — мировым 
центром газодобычи. Не стоит забы-
вать и про еще один форпост нашего 
широкомасштабного освоения ми-
неральных ресурсов Арктики — Но-
рильский промышленный район, 
про значимость залежей стратегиче-

ских запасов золота и редкоземель-
ных металлов Чукотки и Якутии.
— Освоение российской Аркти-
ческой зоны к 2030 году приве-
дет к существенному росту грузо-
потока по Севморпути. Готова ли 
к этому наша система гидромето-
беспечения?
— Министерство совместно с Росги-
дрометом в настоящее время рабо-
тает над развитием системы непре-
рывного краткосрочного прогнози-
рования гидрометеорологических 
условий для акватории Обской гу-
бы (и в первую очередь на подходах 
к терминалам порта Сабетта). В этот 
район выходят грузовые потоки на-
иболее динамично развивающих-
ся арктических проектов, таких как, 
например, «Ямал СПГ», Новопортов-
ское нефтегазоконденсатное место-
рождение и в ближайшей перспек-
тиве — «Арктик СПГ-2». Поэтому там 
этот вопрос стоит уже очень остро.

Очевидно, что для обеспечения 
безопасного плавания крупнотон-
нажных танкеров-газовозов по мор-
скому каналу Обской губы необхо-
димы оперативная оценка и крат-
косрочный прогноз гидрометеоро-
логических факторов, воздействую-
щих на судно.

Учитывая необходимость сниже-
ния нагрузки на государственный 
бюджет, а также задачи по разверты-
ванию обновленной системы в мак-
симально короткие сроки, было при-
нято решение привлечь к указанной 
работе заинтересованные компа-
нии-грузоперевозчики, а также ком-
пании НОВАТЭК и «Газпром нефть», 
реализующие крупные проекты, вы-
ходящие в акваторию Обской губы.
— Смогут ли суда самостоятель-
но перевозить грузы по Северно-
му морскому пути, без помощи ле-
доколов?
— Для этого нужно обеспечить су-
дам возможность индивидуального 

гидрометеорологического сопрово-
ждения. То есть информация о теку-
щей ледовой обстановке и выбор оп-
тимальной трассы движения долж-
ны передаваться на судно в режиме 
реального времени.

У нас уже есть положительный 
опыт сопровождения судов компа-
нии «Норильский никель», а также 
газовозов проекта «Ямал СПГ» (при-
надлежит НОВАТЭКу) при их само-
стоятельном движении по Северно-
му морскому пути с Востока. Конеч-
но, мы будем развивать это опыт и 
в дальнейшем. Для этого структуры 
Росгидромета поддерживают посто-
янный контакт как с судоходными 
компаниями — основными потре-
бителями этой информации, так и 
администрацией Северного морско-
го пути, отвечающей за обеспечение 
безопасности мореплавания.

Нужно отметить, что сейчас на-
зрела острая необходимость расши-
рения сети прибрежных гидромете-
орологических станций и создания 
системы автоматических дрейфую-
щих буев. В первую очередь в райо-
нах, непосредственно примыкаю-
щих к высокоширотному (глубоко-
водному) маршруту плавания круп-
нотоннажных судов. Также необ-
ходимо организовать регулярный 

спутниковый мониторинг опасных 
ледяных образований в районах на-
иболее сложного судоходства.

Как отмечал президент Влади-
мир Путин в послании Федерально-
му собранию, технологическое от-
ставание, зависимость от иностран-
ных технологий означают снижение 
безопасности и экономических воз-
можностей страны. Все это справед-
ливо и для систем гидрометеороло-
гического обеспечения судоходства 
по Севморпути.

Для реализации упомянутых за-
дач мы будем использовать весь воз-
можный технологический потенци-
ал. По сути, мы уже запустили этап 
полномасштабной модернизации 
систем гидрометеорологического 
мониторинга. В соответствии с го-
спрограммой по социально-эконо-
мическому развитию региона до 
2025 года будет реализован ряд зна-
чимых мероприятий по совершен-
ствованию этих систем. Например, 
в текущем году мы приступаем к со-
зданию специального судна для ис-
следований в «глубокой» Арктике, 
не имеющего мировых аналогов,— 
ледостойкой самодвижущейся плат-
формы «Северный полюс».

Интервью взяла  
Мария Кутузова

«Сейчас значимость Арктики особенно велика»
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